

## LA LIBERTAD CATÓLICA.

"INCEPCION, ABRIL 15 DE 1879."

LA RESPONSABILIDAD DEL  
PERÚ EN LA MISIÓN EXTRAORDINARIA  
DEL SEÑOR LAVALLE.

## II.

Después de manifestar en nuestro artículo anterior que la alianza defensiva entre el Perú y Bolivia no podía ser un secreto para los hombres del gabinete de Lima, porque el presidente por autoridad propia no habría podido pactar esa alianza, declinamos que, en consecuencia, no engañaba el gobierno peruviano o el señor Lavalle que aseguró no sabía de tal alianza.

Examinemos ya, qué responsabilidad pesa sobre el gobierno del Perú en caso de que en virtud de sus instrucciones se nos ha neverado un embuste, que por ser diplomático es sin comparación más grave; porque la importancia del asunto sobre que versa i la dignidad de la persona que lo prolije son la medida de su gravedad.

Un padre severo que comprende cuán necesario e indispensable para todas las relaciones humanas i para la misma subsistencia de las sociedades, el decir siempre la verdad, jamás consentiría que su hijo (aunque sea niño todavía) le diga ni por chanza una mentira. Entre los muchachos, tan inclinados todos a mentir, es considerado como una injuria muy seria i un ultraje que exige pronta i completa venganza el ser tildado de mentiroso.

¿Porqué aborrecerían tanto hasta los niños la mentira? Siguece (se me contestaría probablemente) porque, como dicen los filósofos, es innato al hombre el amor a la verdad; así lo dice Platón que entre los amores, que jermian en el corazón humano desde su cuna, cuenta el de la verdad. Esta doctrina que luego nos servirá de argumento convincente no nos perjudica ni refuta el ejemplo que acabamos de citar. En efecto, el niño no está en estado de poder reflexionar sobre lo que está conforme o no con la razón. Por eso solo se incomoda e irrita por la mentira cuando ella compromete sus intereses i le perjudica. Cuando no, nada dice. Pero si se le cuenta que en un juego uno de los jugadores con una mentira se lo hizo perder a otro, entonces se indignará, porque sabe que si no se respecta la verdad, ningún juego, ni ningún negocio puede llevarse a buen término.

Un secretario que falsifica un acta de jo sin trascendencia; un juez, un magistrado que atropellan la verdad, se deshonran indeleblemente, mas que el militar que en el momento crítico del combate i cuando de él depende la victoria, abandona cobardemente su puesto i vuelve las espaldas al enemigo. Una sola falsehood en que incurra un hombre público i de alto puesto es mas que suficiente para hacer olvidar i borrar en un momento una larga vida, toda sembrada de bellas acciones, integra como la de Fabio i gloriosa como la de César.

Hemos referido todos estos ejemplos para encarecer lo necesario la culpabilidad de un gobierno que osara enviar a un alto personaje con una alta misión para que a la faz de todo un pueblo i con toda la solemnidad de un envío extraordinario lanzase al rostro de un gobierno una burda mentira. I esto es (según el mundo todo i apuntando en su cartera los diplomáticos) lo que el gobierno del Perú ha hecho con nosotros.

Esta mentira (es hora ya de con franqueza esta palabra) será un monumento de infamia para el Perú. Los gabinetes extranjeros conservarán en sus anales, en la página de las acciones degradantes, la memoria de ellal seve-

ra Calíope que escribe en su libro misterioso la historia de la humanidad ya la ha consignado.

Este solo hecho habría sido bastante para habernos considerado gravemente ultrajados en nuestro honor nacional i haber ejijido del Perú, sin perder instante i con la energía de la justicia, súleas i completas satisfacciones; i en caso de habernoslas negado, para haber acudido a las armas a vengar la afrenta.

Nos resta aun considerar el caso de que el señor Lavalle, sin las instrucciones de su gobierno, nos hubiese tratado de engañar. Pero, en nada disminuiría esto la responsabilidad del Perú, porque un envío cualquiera depende siempre del gobierno que lo envía i éste es responsable de lo que hace aquél. Si pues, el gobierno del Perú no retiró, ni castigó, ni protestó contra la conducta de su enviado, suya es la culpa i la enorme responsabilidad. Se ha hecho cómplice del embuste i a él le debenlos perdiere el sentido de su conducta.

Reservaremos para otro artículo la tercera consecuencia que digimos en nuestro artículo anterior: hablamos de acuerdo de la misión del señor Lavalle: el juicio que debemos formarnos del presidente del Perú, señor Prado, i de las simpatías que (según se dice) le ligan a Chile.

AL CUERPO MÉDICO  
DE CONCEPCIÓN.

Damos gustosamente cabida en nuestras columnas al siguiente Comunicado, que nos ha sido remitido por varios caballeros respetables de esta Ciudad. La firma "Varios padres de familia", no es un pseudónimo (como a veces sucede en ciertos diarios), con que alguna sola persona pretende dar autoridad a sus escritos. Son en realidad varios sujetos respetables, cuyos nombres podríamos dar en caso necesario, los que nos dirigen este remitido.

Recomendamos su lectura, especialmente a los señores doctores e i Médicina, a quienes va dirigido.

## UNA SUPLICA A LOS SEÑORES MÉDICOS.

S. R. de "La Libertad Católica".

En el altíssimo estadio en que se encuentra el país i cuando esta población de Concepción es víctima de una verdadera epidemia, por la fiebre tifosa, la tisis pulmonar i otras enfermedades que llevan la desolación a las familias; cuando las necesidades de la guerra exigen fuertes desgastos i disminuyen las entradas ordinarias, creemos un deber el suplicar los señores médicos que se sirvan reajustar la tarifa de sus derechos por asistencia profesional. Un padre de familia que después de la enfermedad de alguno de los suyos tiene que cubrir al médico ochenta ciento o más pesos (a razon de dos pesos por visita, que es la tarifa fija formada por los señores doctores, fuera de las *Juntas*, cuyo honorario es discrecional), un padre de familia en estas circunstancias tiene que hacer dolorosas sacrificios o que protestar la cuenda, lo cual es desagradable para el méjico i para el enfermo. Agréguese los gastos de noticia, que son mas inexorables todavía, pues los boticarios alegan la carencia de las materias i sustancias medicinales; i se vendrá a llegar a la conclusión de que, enfermarse hoy en Concepción, equivale casi a declararse en quiebra, excepto para ciertos capitalistas cuyo numero es bastante reducido.

Quien tiene enfermos en su casa no puede dar un centavo para las necesidades de la guerra, por mas que lo deseé, porque tiene pendiente sobre su cabeza la terrible espada de Dañoces; lo cuenta del médico, o de los médicos, si han sido necesarias las *Juntas*, la cual puede subir a centenares de pesos.

Por humanidad i por patriotismo suplicamos, pues, a los señores doctores que rebajan sus honorarios tanto en las visitas ordinarias como en las *Juntas*.

El interés bien entendido los animos facultativos aconseja la reducción de su actual tarifa. Muchos dejan de ir a los médicos i esperan para ello el caso de grave o extrema necesidad. Pero no es esto lo principal. No todos los médicos residentes en Concepción han entrado en el compromiso aquel en que se notificó al público el honorario de los pesos por visita.

Si alguna facultativo de los que no firmaron

aquel aviso empieza a cobrar su honorario por el antiguo sistema: un peso a los ricos i la mitad a los menoscas acomodados, tendrá una numerosa clientela... Ba estos tiempos de

escasez cada cual forma su presupuesto, lo más barato posible; i aunque el medico no sea de campanillas, con tal que sobre barato, i acierta las curaciones, todos los enfermos gozarán su pueria.

Servicio, señor Redactor, acoger estas líneas en vuestro acrecidito periódico i apoyar estas ideas con variadas quejas i reflexiones. Hacer así un sólido servicio a toda la sociedad i en especial a

Varios padres de familia.

Concepcion, abril 14 de 1879.

## LA RESURRECCION.

CON PLANTA PESAROSA

I EN EL DOLOR SUAVITAS,

BUSQUEMOS COMPANIAS

LA TUMBA DEL SEÑOR.

Sobre la yerba liza

Lloremos sin consuelo;

De la tierra i del cielo

Siganos el dolor.

Naturaleza Jime

De su reciente pena...

La luna al mundo llena

De triste claridad.

La angustia nos oprime...

Hallarla tu presumes...

Yo llevo los perfumes...

¡Oh noche! ¡oh soledad!

LA LOZA ALZADA YAT. Quién levantóla

Sobre la peña separócalo? ¡Qué mano

La mansión profundo de reposo?

El cuerpo del Señor! ¡Atícuantos veces

Bañanos con el bálsamo suave

Sus miembros descansados! ¡Qué afanes

Le conducimos a la tumba bendita.

Que abierta i sola está! ¡Qué furor

De tristezas vendas te contiñas!

¡Qué estat quieren le robusto panero sagrado!

De mi dulce Jesús! ¡Qué donde hallarás!

Podrá mi corazón que de amor muere!

CORO DE ÁNGELES.

¡Gloria, gloria al eterno encarnado!

¡Gloria, gloria al Dios-Santo, al Dios fuerte,

Que los lazos rompió de la muerte,

Y del fondo sepulcro se alzó!

4 Astras, soles, natura i abismos,

Del triunfo de Cristo se llenan,

Los espacios inmensos resuenan;

¡Gloria al Dios que la muerte venció!

OH mortal languido

Que entra calenos

Suspira i miserol.

De iniquidad.

¡Feliz levantite

Y alza los ojos;

Cristo ius vinculos

Ha roto ya.

¡Dichosa el ánima

Tueris i amante

Que sufre impavida

Tormento aviles.

Y a las injurias

Oppone docil.

Humildad candida,

Sufriente amor.

CORO DE DISCIPULOS.

DE LA SORDA TUMBA, LANZÓSE EL POTENTE

DE JUVENTUD CRIMINOSA ASTRO AL NACER,

EI QUE ANTES CERCADO DE AGUSTIAS I MUERTE

LA VICTIMA FUERA DEL HOMBRE CRUEL.

HUNDIDO EN EL POVO DE APROLIBO' NEFANDO

APROU SUMIÓ LA COPA DE HIELO.

PARA QUE LOGRARÁ LIBERTAD I GLORIA.

EL MORIR INGRADO QUE REUNE FUE.

AURIOLE DEL CIELO LA CERRADA PUERTA

AL MISERO EXJUZO DEL CÉDIGO IDEAL;

RAZA CONFENDIDA A ETERNO TORGATO.

ES PROYECCION DE HIJOS DE AMOR I DE FÉ.

SE ACERCA A SU GLORIA: [Maestro Divino]

A TU VOZ FUÉ SIMPRE NUESTRO PECHO FEI;

SUMIDOS IAI TRISTE EN SOMBRAS MORTALES

QUANDO EL DIA ETERNO VENREMOS NACER;

CONE DE LOS PADRES DEL LIMBO.

AL FIN DEL LIMBO LA CERRADA PUERTA

SE ABIÓ I LA TARTA PUERTA:

CERCADO DE ABUTOS PURO

ENTRO EL LIBERTADOR.

Y TRAS LARGA ESPERANZA

Y TOS SUSPIROS

ETERNA BIENANDANZA

NOS TRAE EL REDONTO.

PATRIARCAS.

DESDE EL PADRE CREYENTE,

NO EN VANO SUS PROMESAS

HIJO JEHOVA CLEMENTE

I SE COJEIDA GRAL.

PROFETAS.

\* NO EN VANO SUSPIRAMOS

SOBRE SION CAUTIVA,

Y EXALTICOS CANTAMOS

LA DICINA DE ISRAEL.

TODOS.

ENTRE LLAMAS VELADO

LA IER DIESTA A TU PUEBLO,

TU TORNO PROSTERNADO

DEL ARDIENTE SIN.

LAS VICTIMAS FIGURA

DEL SUSPIRADO FUERON,

HUYO LA SOMBRA OSCURA

Y BRILLO LA VERDAD.

CORO GENERAL.

LEVANTÓSE DEL MARMO TESO

COMO REI ETERNAL DE LOS SIEGOS

Y ATERRÓ AL PAVORICO SOUDAO

QUE VENIA LA TUMBA EN JUDÍA.

CÉSAR AL VERE LA DUDA I EL HANTO;

LUZ CELESTE SUS SIENAS CENÍA;

LUX CELESTE SUS SIENAS CENÍA;